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экспертное мнение

«Все Вложения В отрасль должны работать 
на результат» министр образоВания и науки пермского края раиса 
кассина рассказала BG «образоВание» об исполнении федеральных устаноВок 
по уВеличению заработных плат педагогам, необходимости переформатироВания 
мер поддержки эффектиВных педагогоВ и талантлиВых ребят, а также перВых 
настоящих успехах В разВитии среднего профессионального образоВания

«В последние дВа года Все 
больше родителей Выбирают 
детский сад для образоВания 
сВоих детей»
BUSINESS GUIDE: Краевые власти отказались от ре-
ализации проекта «Мамин выбор» в пользу строи-
тельства детских садов. Муниципалитеты охотно 
согласились со сменой приоритетов?
рАисА кАссинА: Неправильно говорить о том, что 
правительство края отказалось от реализации про-
екта «Мамин выбор». Было принято решение о пе-
редаче серьезных финансовых ресурсов, около 
2,3 млрд руб. в год, которые ранее направлялись на 
выплату пособий, в бюджеты территорий для того, 
чтобы местные власти получили возможность са-
мостоятельно принимать решение о направлении 
средств либо на создание дополнительных мест 
для дошкольников, либо на продолжение выплат 
пособий. Естественно, возможно и то и то. Мно-
гие территории сохранили выплаты, при этом од-
новременно начали строительство новых детских 
садов. В городе Перми до 1 июля 2014 года так-
же выплачивалось пособие всем семьям, чьи де-
ти старше полутора лет не посещают детские сады. 
При этом за 2012–2013 год было введено дополни-
тельно 11 тыс. мест. Однако темпы строительства 
не позволяют решить проблему дефицита мест в 
ближайшее время. Требуются дополнительные 
средства. Кроме того, постоянно встает вопрос об 
эффективности использования денег, получаемых 
семьями. Поэтому Пермская городская дума при-
няла решение о предоставлении пособия с 1 ию-
ля этого года только малообеспеченным семьям.
Губернатор считает, что «Мамин выбор» должен 
работать до тех пор, пока не создано достаточного 
количества мест в детских садах. Поэтому в Перм-
ском крае остались территории, где проект про-
должает реализовываться. В основном это посе-
ления, где строительство нового дошкольного уч-
реждения нецелесообразно. Однако в этом случае 
мы предлагаем иные формы получения дошколь-
ной услуги, например разработали программу «Вы-
ездной воспитатель», с 1 сентября в Перми начнут 
функционировать ежедневные группы кратковре-
менного пребывания для детей, не посещающих 
детские сады, с оплатой из краевого бюджета. Уже 
с января этого года краевой бюджет оплачивает об-
разовательную услугу в частных детских садах в тех 
же размерах, что и в муниципальных учреждениях.
BG: Тем не менее, изменение формата действия 
проекта «Мамин выбор» в Перми и других терри-
ториях края вызывает недовольство родителей. 
С чем это связано?

р.к.: Недовольство связано с тем, что далеко не все 
семьи смогут устроить своих детей в детские са-
ды тогда, когда они это планируют. Самая слож-
ная ситуация с детьми в возрасте от полутора до 
трех лет. Прежде всего, наши усилия направлены 
на решение вопроса предоставления мест для де-
тей от трех до семи лет. Но и для детей до трех лет 
также создаются дополнительные места. Так, за 
2012–2013 годы всего было создано порядка 11 
тыс. мест, из них для детей до трех лет — 600 мест.
Отдельные территории края, например Березни-
ки, Соликамск, Очер, Суксун, Чусовой, уже обеспе-
чили детей от трех лет достаточным количеством 
мест в дошкольных учреждениях и приступили к 
созданию новых мест для детей от полутора лет.
BG: Местные власти справляются со строитель-
ством дошкольных учреждений?
р.к.: Обеспечение местами в дошкольных учреж-
дениях всех детей в возрасте от трех до семи лет 
сегодня является первоочередной задачей. По-
требность связана не только с необходимостью 
надлежащего воспитания и образования детей, но 
и с предоставлением родителям полноценной воз-
можности трудоустройства.
В общей сложности мы должны создать 22 тыс. 
новых мест в дошкольных учреждениях. Пока мы 
движемся в полном соответствии с поставленны-
ми задачами. Очередь в среднем по краю уже сни-
зилась на 7%. В десяти муниципалитетах края она 
полностью ликвидирована, еще в 15 территориях 
находится на минимальном уровне и будет закры-
та к 1 сентября. Тем не менее, впереди серьезная 
работа: в 2014–2015 годах предстоит создать еще 
13,1 тыс. мест.

BG: Перми удалось решить вопрос с местами в до-
школьных учреждениях?
р.к.: К сожалению, пока нет. В Перми на сегодня 
самая тяжелая ситуация в крае. Причин несколь-
ко: и отсутствие свободной земли в центральных 
районах города, и увеличение темпов строитель-
ства новых микрорайонов, и возрастающая мигра-
ция работающего населения и молодежи из тер-
риторий края в Пермь. Тем не менее, вместе с ад-
министрацией Перми находим свободные участ-
ки земли, восстанавливаем ранее закрытые дет-
ские сады, развиваем негосударственный сектор, 
изыскиваем нестандартные формы предоставле-
ния услуги дошкольного образования. Поэтому у 
нас есть уверенность в том, что вопрос с обеспе-
чением дошкольным образованием всех детей от 
3 до 7 лет в Перми будет решен окончательно до 
конца 2015 года.

«строить надо больше»
BG: Вслед за нехваткой детских садов ожидает-
ся серьезный дефицит мест в школах. Готовы к 
решению этой проблемы, есть ли средства на их 
строительство?
р.к.: Проблема нехватки школ на сегодня акту-
альна не только для Пермского края, но и для 
России в целом. Пытаться решить эту пробле-
му самостоятельно практически невозможно: ни 
один регион, даже самый обеспеченный, не об-
ладает достаточным финансовым ресурсом. По-
этому эту задачу надеемся решать вместе с фе-
деральным правительством. Надеемся, что ре-
шения по этому поводу будут приняты к следу-
ющему году.

Тем не менее, работа по строительству школ, 
пусть не масштабная, ведется. В Перми на сегодня 
возводится новый корпус для гимназии №11 им. 
С.П. Дягилева на 600 мест. Кроме того, подготов-
лена проектно-сметная документация для строи-
тельства нового корпуса для лицея №10, который 
также будет рассчитан на 600 мест. В территори-
ях края ведется строительство порядка шести-се-
ми школ. В основном это территории, где общеоб-
разовательных учреждений нет вообще либо дей-
ствующие здания уже не соответствуют существу-
ющим нормам. Но мы понимаем, что этого мало. 
Строить надо больше, современнее, комфортнее.
BG:  В Перми работают сразу несколько школ, ко-
торые развивают программы международного 
бакалавриата. Насколько успешны эти програм-
мы? Планируете ли расширить число учрежде-
ний, предоставляющих такую возможность?
р.к.: В Перми создана уникальная ситуация с работой 
школ международного бакалавриата. Эту програм-
му реализуют сразу три школы: школа №7 реализу-
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